

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 16 de diciembre de 2022.



La UAEM en la prensa:

Confía rector de UAEM en contar con recursos para pagar aguinaldo

Estatal:

Gestiona el gobernador con la SICyT distribuidor vial para la UAEM

Nacional:

Resultados de vacuna Patria estarán en primer semestre de 2023, estima Conacyt

Internacional:

Descubren nueva especie de tiburón en Australia

La UAEM en la prensa:

Confía rector de UAEM en contar con recursos para pagar aguinaldo

En vísperas de que se cumpla el 20 de diciembre que es la fecha estipulada por la Ley Federal del Trabajo para el pago del aguinaldo, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán continúa intensificando y gestionando los recursos que permitan hacer frente al pago de las prestaciones laborales de fin de año. Ayer por la mañana, en entrevista dio a conocer que mantuvo el miércoles una comunicación permanente con el secretario general de gobierno, Samuel Sotelo Salgado y con el Secretario de Hacienda, a cargo de Gerardo López Huérfano; además de que ayer mismo se reunió con el gobernador del estado Cuauhtémoc Blanco Bravo para analizar el tema financiero para el pago del aguinaldo. Reconoció Urquiza Beltrán que el gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo siempre los ha acompañado y este año 2022 no será la excepción, por lo que reiteró la necesidad de que se firme el convenio y este será, dijo, una de las peticiones que le harán al titular del Poder Ejecutivo estatal para resolver lo del aguinaldo a los más de seis mil trabajadores administrativos, académicos y de confianza. (...)

El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/confia-rector-de-uaem-en-contar-con-recursos-para-pagar-aguinaldo>

Inició UAEM baja documental de archivos cuya vigencia ya terminó

Hace unos días, se llevó a cabo la Segunda Sesión Ordinaria del Comité de Archivos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), aprobándose por unanimidad de votos las primeras bajas documentales en la historia de la institución. Convirtiéndose las direcciones de Contabilidad, Educación Permanente y Desarrollo de Bibliotecas, en las primeras áreas productoras en dar de baja expedientes. El Comité de Archivos, en coadyuvancia con la Dirección de Gestión de Archivos y las áreas productoras, realizó la valoración de las series documentales, determinando los valores, plazos de conservación, clasificación y destino final de las mismas; obteniendo así, el Catálogo de Disposición Documental, aprobado por dicho órgano colegiado. A su vez, la Dirección de Gestión de Archivos elaboró el Reglamento de Gestión Documental y Archivos de la UAEM, con la asesoría de la Dirección de Normatividad, mismo que fue aprobado por el Consejo Universitario el 17 de diciembre de 2021. Dicha área administrativa elaboró cuatro procedimientos, integrados al Manual de Procedimientos de Gestión documental y Archivos, aprobado el 30 de agosto de 2022 por el Comité de Archivos: Recepción documental; Apertura, Integración y cierre de expedientes; Instalación de expedientes en el archivo de trámite y Baja y eliminación de expedientes. Carlos Alberto Hernández Temamatla Figueroa, titular de la Dirección de Gestión de Archivos, destacó los beneficios de llevar a cabo un buen proceso de valoración documental, lo que ha permitido identificar los expedientes de las series documentales históricas, así como aquellos que han concluido su vigencia y no contienen valores secundarios. El funcionario destacó que estos trabajos archivísticos permiten la correcta administración y conservación de los expedientes, como parte del patrimonio documental de la UAEM, fomentando con ello una cultura en materia de archivos, además de la liberación de 424.2 metros lineales de espacios ocupados por dichos expedientes. “Este ejercicio demuestra el avance de nuestra institución en materia de gestión documental y administración de archivos”, dijo. Cabe recordar que el Comité de Archivos de la UAEM, está conformado por las personas titulares de la Secretaría General, quien lo presidirá; la Dirección de Gestión de Archivos, quien fungirá como secretario; la Oficina del Abogado General; la Coordinación General de Planeación y Administración; la Dirección General de Tecnologías de Información y Comunicación; la Dirección de Transparencia Institucional; el Órgano Interno de Control, y la Secretaría Ejecutiva del Colegio de Directores.

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/inicio-uaem-baja-documental-de-archivos-cuya-vigencia-ya-termino>

Exigen estudiantes plazas de Internato

Por varias horas estudiantes de la Facultad de Medicina bloquearon el acceso a las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para exigir las plazas de internato médico que deben cumplir como parte de sus estudios. Desde muy temprano estudiantes de la Facultad de Medicina se apostaron en los accesos al Campus Chamilpa y solo permitieron el ingreso a trabajadores, en protesta porque la anterior directora de la facultad Vera Petricevich no cumplió con la gestión para garantizar las 140 plazas que requieren los estudiantes para realizar su internado. Los estudiantes explicaron que hace unos días, después de concluir sus estudios, les indicaron que solo había 101 de los 140 espacios que se requieren, por lo que 39 jóvenes quedarían fuera, situación que consideraron lamentable porque no se garantizaba el derecho a las plazas. Al respecto, el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza, lamentó la situación y aseguró que el tema se atenderá, por lo que pidió paciencia y confianza de que se resolverá la situación. “Vamos a atender el tema para que tengan sus plazas y si es posible una beca, con respecto a los certificados no sabía del tema, pero también se atenderá, ya que no sabemos porque la anterior directora no los dejó firmados, ahora ella no está al frente de la Facultad, pero se le hará un exhorto para que no vuelva a ocurrir una situación similar”, declaró. Finalmente, los estudiantes accedieron a levantar el bloqueo para poder iniciar

las mesas de diálogo con autoridades universitarios, pero si no se veían respuesta advirtieron nuevos bloqueos.

Diario de Morelos, p.5, (Marcela García).

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/estudiantes-de-medicina-exigen-plazas-para-internado-9335727.html>

La Unión de Morelos, p.5, (Salvador Rivera).

Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya).

Estatal:

Gestiona el gobernador con la SICyT distribuidor vial para la UAEM

El Gobernador del estado de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, se reunió con autoridades del gobierno federal para solicitar que se construya el distribuidor vial Chamilpa que puede conectar a la Universidad Autónoma con el Paso Exprés. Fue la tarde de este jueves cuando el mandatario estatal se reunió con el titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICyT), Jorge Nuño Lara, para continuar con las gestiones del distribuidor vial que solucionaría los problemas de acceso al campus Chamilpa. "Me reúno con Jorge Nuño Lara, Titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, para continuar con las gestiones del proyecto del distribuidor vial que permita un nuevo acceso a la máxima casa de estudios de Morelos, conectando de manera directa a la autopista con la #UAEM. Estas acciones serán de gran beneficio para un flujo más ágil y seguro de cientos de estudiantes universitarios", escribió el gobernador.

El Regional del Sur, (Edmundo Salgado),

<https://elregional.com.mx/gestiona-el-gobernador-con-la-sicyt-distribuidor-vial-para-la-uaem>

Apadrina Gobernador a universitarios

Cuauhtémoc Blanco Bravo, gobernador de Morelos fue el padrino de la ceremonia de graduación de la Escuela de Turismo Generación 2018-2022, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), donde resaltó que la entidad se mantiene como destino estratégico y preferido por turistas y visitantes en la zona centro del país, al contar con una gran variedad de segmentos para todo tipo de ocasión. En este evento, el jefe del Ejecutivo convocó a los 130 profesionistas a ejercer su carrera con responsabilidad y pasión, siempre poniendo en alto el nombre de su alma mater y del estado; además, reconoció el acompañamiento que han tenido por parte de sus familias para lograr su objetivo. Por su parte, el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, comentó "tuvieron la oportunidad de estudiar una licenciatura en la Máxima Casa de Estudios del estado, y adquirieron los conocimientos necesarios para que en breve formen parte del ámbito laboral; siéntanse muy orgullosos de ser egresados de una de las diez mejores universidades del país, gracias a sus indicadores académicos de excelencia". En este sentido, Gerardo Gama Hernández, director de la Escuela de Turismo, agradeció el apoyo y vinculación que ha tenido con las autoridades de la STyC.

Diario de Morelos, p.3, (Redacción).

La Unión de Morelos, p.2, (Sin Firma).

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/reafirma-cuauhtemoc-blanco-que-el-trabajo-conjunto-con-instituciones-educativas-mantiene-a-morelos-como-anfitrión-del-mundo/>

Drástica caída en matrícula de escuelas de español

Las escuelas de español en Cuernavaca siguen operando con menos de un diez por ciento de la matrícula que registraban al 2008, derivado de la inseguridad y de la emergencia sanitaria. Carlos Brito Corona, presidente de la Asociación de Institutos para la Enseñanza del Español en Cuernavaca, informó que actualmente sólo 10 escuelas de enseñanza del español siguen abiertas, con una matrícula que no supera los 800 estudiantes al año. Refirió que el número de estudiantes extranjeros que vienen a Morelos sólo significa el 10 por ciento de los que recibían en el 2008, cuando llegaban a Morelos hasta ocho mil extranjeros por año. Señaló que el primer factor que impactó a los institutos para la enseñanza del español en Cuernavaca fue la inseguridad, pues con las alertas de viaje que han emitido los gobiernos de Estados Unidos y de Canadá pocos extranjeros deciden venir a Morelos a estudiar. Señaló que la pandemia por Covid-19 también les impactó gravemente durante el 2020 y 2021 y durante este año se han recuperado de a poco. "Ha bajado muchísimo, estamos operando con 600 y 800 estudiantes al año. Los estudiantes se fueron a otro país... los ganones de todo esto fueron Costa Rica y España", señaló. Dijo que para poder recuperar la matrícula han tenido que invertir en promoción en el extranjero, y preparan un congreso con los maestros de español para el próximo año, lo que también permitirá que estudiantes de otros países conozcan las escuelas de enseñanza del español.

La Unión de Morelos, p.5, (Ana Lilia Mata).

Lo de Hoy Morelos, p.6, (Clara Meza).

Nacional:

Resultados de vacuna Patria estarán en primer semestre de 2023, estima Conacyt

El Conacyt continúa el ensayo de la vacuna contra Covid-19 y dio a conocer que en 2023 se tendrán los primeros resultados de la fase final del estudio clínico, lo cual registrará para avanzar en el proceso para solicitar su autorización de emergencia en el país. El consejo precisó que será en el primer semestre de 2023 cuando estén los primeros resultados de la etapa final de desarrollo clínico de la vacuna mexicana contra el SARS-CoV-2. Hasta ahora los datos muestran que la vacuna Patria es segura y capaz de producir una respuesta protectora contra el Covid-19 como dosis de refuerzo. "Patria ha superado ensayos preclínicos, y clínicos de fase 1 y 2 con éxito. La fase preclínica de la vacuna Patria arrojó resultados de seguridad y eficacia en seres vivos; la fase clínica 1 demostró que es segura y con capacidad de generar inmunidad en humanos; y la fase clínica 2R concluyó que Patria es segura y capaz de producir respuesta protectora como refuerzo", puntualizó el Conacyt. Tras haber superado con éxito las fases 1 y 2 del ensayo clínico, la vacuna Patria se encuentra en la etapa final de desarrollo para la cual se busca reclutar en total a más de 3 mil 860 voluntarios a quienes se les administrará la dosis. El Conacyt aún está en búsqueda de voluntarios para la etapa final del estudio de su vacuna Patria contra Covid-19, con miras a poder solicitar su aprobación de uso de emergencia, por lo que si tú quieres participar en el ensayo clínico debes registrarte en patria.conacyt.mx.

Excélsior, (J. Campuzano),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/vacuna-patria-contra-covid-resultados-etapa-final-estaran-en-2023/1559024>

La Jornada, p.11, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/16/politica/011n3pol>

UNAM: urge otra vacuna de refuerzo

El panorama en México ante la sexta ola de covid-19 que ya comenzó es complicado, pues se espera que cerca de 70 por ciento de la población contraiga ésta o alguna otra enfermedad respiratoria en esta temporada invernal, lo cual aumentará la necesidad de atención hospitalaria y presionará más a un personal médico que se encuentra exhausto y con pocos recursos materiales. Así lo advirtió, en entrevista con La Jornada, Samuel Ponce de León, coordinador de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia Coronavirus de la Universidad Nacional Autónoma de México. El especialista consideró que debería haber una campaña permanente de aplicación de vacunas de refuerzo, así como un aumento en los recursos económicos del sector salud para hacer frente a este escenario. Indicó que desde hace seis semanas estamos viendo un incremento continuo de un grupo de infecciones. A diferencia de las otras olas que hemos tenido, la sexta está constituida por el SARS-CoV-2, pero también por la influenza, el virus sincitial respiratorio y otros virus de la temporada, como el rinovirus y el metaneumovirus.

La Jornada, p.11, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/16/politica/011n2pol>

UAM firma convenio con hospital alemán

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) firmó un memorándum de entendimiento con el Hospital Universitario Duisburg-Essen, de Alemania, lo que le permitirá restablecer y fomentar la interacción académica entre ambas instituciones, relacionada con la medicina y las ciencias de la salud. El rector general de la UAM, José Antonio de los Reyes Heredia, afirmó que este tipo de convenios de vinculación académica son fundamentales en el proceso de internacionalización de la Universidad, al impactar positivamente en las trayectorias académicas de los alumnos y brindar oportunidades de colaboración en proyectos de investigación al personal docente.

La Jornada, p.12, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/16/politica/012n2pol>

No hay evidencia de que los videojuegos incrementen la violencia: especialistas

A pesar de los mitos que asocian el uso de videojuegos con la violencia social, especialistas de la Comisión Nacional contra las Adicciones (Conadic), advirtieron que no es así, porque no existe evidencia directa de que la exposición a contenidos y narrativas que incluyan golpes, disparos, enfrentamientos físicos y destrucción, actos que fuera del videojuego serían ilícitos, incrementen la violencia, la cual, afirmaron, está más asociada a características individuales y al contexto social. En la presentación del Manual Informativo y de Orientación sobre el Uso Casual y Problemático de los Videojuegos, dirigido a usuarios de estos contenidos y padres de familia, Guillermo Peñaloza Solano, médico psiquiatra, destacó que estudios recientes revelan que sólo 3 por ciento de los usuarios enfrentan el trastorno por uso de videojuegos o gaming disorder. León Felipe Beltrán, investigador de la Universidad Veracruzana, indicó que identificamos que en el grupo de menores en edad de

cursar la primaria, el mayor riesgo de adicción se presenta en niñas y no en niños, fenómeno que se modifica conforme avanza en su nivel educativo, pues el comportamiento es distinto en secundaria y bachillerato.

La Jornada, p.12, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/16/politica/012n1pol>

Exigen docentes de bachillerato basificación y homologación

En reunión con funcionarios de las secretarías de Hacienda y Crédito Público, Gobernación y Educación Pública, dirigentes de maestros del Colegio de Educación Profesional Técnica (Conalep), del Colegio de Bachilleres (Colbach), de Telebachilleratos Comunitarios y de Colegios de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyte), reiteraron su demanda para que la Federación canalice 3 mil 100 millones de pesos para cubrir la basificación y homologación salarial de miles de profesores. Se trata de los subsistemas de bachillerato, afirmó Blas Escobedo Hernández, secretario general de la Federación Nacional de Sindicatos Académicos del Conalep, "más olvidados y con las condiciones laborales, de infraestructura y equipamiento más precarias. Seguimos siendo el patito feo de la educación media superior pública en el país". Informó que el miércoles sostuvieron el primer encuentro al que se presentó un funcionario de la SHCP, porque nos han recibido en la Cámara de Diputados y en Gobernación, pero siempre es lo mismo. Sólo nos piden explicar las condiciones salariales y de trabajo, para luego citarnos nuevamente. Queremos confiar en que la actual administración federal cumplirá con el compromiso que hizo de que todos los maestros serían basificados.

La Jornada, p.16, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/16/politica/016n1pol>

Internacional:

Descubren nueva especie de tiburón en Australia

Un buque científico australiano recogió un ejemplar de una nueva especie de tiburón y descubrió un cementerio de tiburones en las profundidades del océano. El cementerio contenía incluso dientes del antepasado inmediato del gigantesco tiburón megalodón (tiburón cornudo). Entre los tiburones cornudos se encuentra el conocido tiburón de Port Jackson y suelen ser especies de movimientos lentos que viven en aguas poco profundas. Pasan la mayor parte del día camuflados entre las rocas y las algas del fondo marino y salen por la noche para alimentarse. Sin embargo, esta nueva especie vive en aguas de más de 150 metros de profundidad y no sabemos nada de su comportamiento.

El Universal, (Europa Press),

<https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/descubren-nueva-especie-de-tiburon-en-australia>

Las ballenas podrían salvar al mundo del calentamiento global

La mayoría de las soluciones naturales contra el cambio climático se basan en preservar los ecosistemas y la biodiversidad (como restaurar bosques o humedales) pero, de acuerdo con un estudio, las ballenas podrían jugar un papel importante frente al calentamiento global. El estudio, publicado este viernes en Trends in Ecology and Evolution, analiza cómo influyen estos gigantes marinos en los niveles de carbono del aire y el agua y cómo, sin ser conscientes, contribuyen potencialmente a la reducción global del dióxido de carbono atmosférico (CO₂). "Su tamaño y longevidad les permiten ejercer un fuerte efecto en el ciclo del carbono, ya que almacenan carbono de forma más eficaz que los animales pequeños, ingieren cantidades extremas de presas y producen grandes volúmenes de productos de desecho", explica Heidi Pearson, bióloga de la Universidad de Alaska Southeast y líder del estudio.

La Crónica de Hoy, (EFE en Madrid),

<https://www.cronica.com.mx/academia/ballenas-salvar-mundo-calentamiento-global.html>